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1. 所以，我們越發鄭重所聽見的道理，恐怕我們隨流失去。

2. 那 藉 著 天 使 所 傳 的 話 、 既 是 確 定 的 、 凡 干 犯 悖 逆
的 、 都 受 了 該 受 的 報 應 ．

3. 我 們 若 忽 略 這 麼 大 的 救 恩 、 怎 能 逃 罪 呢 ． 這 救 恩
起 先 是 主 親 自 講 的 、 後 來 是 聽 見 的 人 給 我 們 證 實
了 ．

4. 神又按自己的旨意、用神蹟奇事、和百般的異能、
並聖靈的恩賜、同他們作見證。



引言

1. 1972年 Northwestern Mutual Life 燕梳公司做了一個研究，查看美國人
對燕梳公司的接受和各燕梳公司的排名和聲譽，發覺他們的公司只在
全國排名第34位。

兩星期後，這公司再作同樣的調查，竟然發覺在短短兩星期內，他們
的公司排名榜列全國第三位，何解？原來他們做了手腳，花了一百萬
美元，在電視不住播放廣告，吹噓該公司的可信性。原來電視廣告的
感染力是如此巨大，難怪電視廣告這麼昂貴。

到了我們這個世代，social media更是普遍，每人每日不知花了多少時
間看手機，深受social media的廣告和宣傳影響著，google、 chatgpt
等變成了我們法律顧問、醫學顧問、政治顧問、信仰顧問等等。但很少
人去追尋究竟他們給我們的答案是真是假，這是一件值得憂慮的事。



引言

2. 但另外一方面，我們日常的接觸，口耳交
談、家庭之間的溝通，卻越來越稀少和膚
淺。這就好像 Paul Simon 所唱：People 
hearing without listening; talking without 
speaking.尤其是我們作牧師這一行講道
的更是如此。

在講台上講道的牧師，據研究只有12%的
人聆聽，大部分人都是聽而不聞。但那些
KOL，在youtube所發表的，往往擁有成
千上萬的聽眾，我們真是望塵莫及。



引言

3. 今天我們用少少時間去看看「聽道的藝術」這個課題。不少人聽道，只記得牧
師所講的笑話和故事，其餘的教導早已上了雲端。

Charles Swindoll講過一個故事，一家人去禮拜堂敬拜神，回家途中，首先發
難的是姐姐，她在車上批評哪些詩班，唱歌走音，毫無神氣。媽媽也加入戰
圈，以為那個做主席的長氣，不知所謂。爸爸的更是大膽，批評牧師的講道，
又長又臭，講來講去三幅被。最後哪位小弟弟忍不住也加上一句：Hey，你
們只肯付出一元，得這樣的待遇，已經算是相當便宜和不錯了！想來這位小
弟弟是這個家庭中最有見地的一個。

其實，聽道不是品評，也不是替人聽 (即是：如果某某人來聽這篇道，就最適
合不過了)，而是不但聆聽，更是有所行動，生命有所改變， 靈命有所成長。



(一) 鄭重聽道  v.1

「所以，我們越發鄭重所聽見的道理，恐怕我們隨流
失去。」 v1

我們要留意兩個非常重要的字：

第一是「鄭重」；

第二是「隨流失去」。

1 在第一課的時候，我們提到希伯來書有很多警告、責備，因為那
些弟兄姊妹並沒有成長。

這是希伯來書第一個警告：你們要鄭重聽道，否則會隨流失去。



(一) 鄭重聽道
(1)續 ** 首先我們看看「鄭重」這個字的意思。

希臘文是 prochein。

這個字本來的意思是 留心」 (pay more attention )。
和合本翻譯作 「鄭重」。

但其實這個字有另外一個意思，非常有趣。這是一個航海員常
用的字。那時的船不是機動，而是靠風力航行。每當船入港口，
領航就要特別留心；潮水一到，必要趁機看準風勢，把持那舵，
乘風破浪進入港口，

所以這個字應解作：小心、留心，不要錯過機會。



** 第二個字是「隨流失去」。

希臘文是 pararuo，

本來的意思是「失掉」、「滑走」。

但這個字其實也是一個航海用語，當那領航員駛船進入海港，因
為不留心，或是大意，或是睡著了，以致錯過了機會，遠離了那海
港，更甚者，或會撞向潮石而沉沒。

所以 v.1 可以這樣翻譯：「因此，我們要特別打醒十二個精神，把我
們生命的錨拋在神的話語中，免得我們隨流失去，撞向礁石，自毀
滅亡」。

(一) 鄭重聽道
(1)續



(一) 鄭重聽道  v.1

「所以, 我們越發鄭重所聽見的道理, 恐怕我們隨流失
去。」 v1

2.

3.

究竟我們怎樣遇上隨流失去呢？ 從這個字的意義來看，這並不是
說：有一個巨浪來到，把船撞沉。非也！相反的，是漸漸的、慢慢的、
不知不覺的、潛移默化的失去。一覺醒來，發覺這一條船已經擱了
淺，撞了礁石。

同樣的，我們所面臨的情況正是如此。我們在這個大染缸上，每天
受到各種各類的思想和言論洗腦，我們還是懵然不知，就在不知不
覺間，在潛移默化間，遠離真理，撞向礁石，導致身亡。



(二) 否則.......便會 v.2-3

v.2那藉著天使所傳的話，既是確定的，凡干犯叛逆的，都受了該受的報應。 v3我們
若忽略這麼大的救恩，怎能逃罪呢？這救恩起先是主親而講的，後來是聽見的人，
給我們證實了。」

1. 作者跟著一個非常嚴厲的警告：如果我們真的不鄭重聽道，會有何後果呢？v.2
看來是非常嚴厲的，甚至好像也有點恐嚇成分。

其實，我們可以從另一個角度看，就如一個母親勸戒兒子：「你不要吸毒，若是吸
毒，你會終身受苦，永不超生。」母親這樣的警告，絕對不是恐嚇，而是愛兒子的
母親之真心話。同樣神就這樣警告我們，

「干犯叛逆」是什麼意思呢？希臘文 parabasis是指「越界」、「過界」；就好像踢足
球的越位，又或是駕車越過火位，神給我們的啟示、法則就是給了我們界限。這
啟事法則是記在聖經上，同時也印在我們的良心上。越界就是罪，就是離開神，
如果我們應對神的話充而不聞，絕不理會，我們就是過了界，犯了罪。



(二) 否則.......便會 v.2-3

2. 在今日的世界中，是非顛倒，黑白不明，
一些似是而非的理論充斥在我們的學
校中、媒體中、社會中 。若果沒有神的
話語作為我們生命和生活的指引，我
們就很容易隨流失去，自取滅亡。

v.2那直著天使所傳的話，既是確定的，凡干犯叛逆
的，都受了該受的報應。 V3我們若忽略這麼大的救
恩，怎能逃罪呢？這救恩起先是主親而講的，後來
是聽見的人，給我們證實了。」



(三) 因為..... v.2-4

「v.2 那藉著天使所傳的話，既是確定的，凡干犯叛逆的，都受了該受的報應。
v.3我們若忽略這麼大的救恩，怎能逃罪呢？這救恩起先是主親自講的，後來
是聽見的人，給我們證實了。v.4神又按自己的旨意，用神蹟奇事、和百般的異
能，並聖靈的恩賜，同他們作見證。」

1. 作者在這裏比較了舊約和新約。

舊約

新約

神藉天使所傳的話。猶太人相信他們是神的選民，神與他們立約，
頒布立法給他們，而傳律法的就是天使，正如使徒行傳七章53節，
神藉著司提反說：「你們受了天使所傳的律法，竟不遵守。」

並不是藉著天使所傳的，而是主親自講的。「這救恩起先是主親自
講的，後來聽見的人給我們證實了！」所以更是嚴重。



(三) 因為..... v.2-4

「v.2 那藉著天使所傳的話，既是確定的，凡干犯叛逆的，都受了該受的
報應。v.3我們若忽略這麼大的救恩，怎能逃罪呢？這救恩起先是主親
自講的，後來是聽見的人，給我們證實了。v.4神又按自己的旨意，用神
蹟奇事、和百般的異能，並聖靈的恩賜，同他們作見證。」

2. 如果在舊約時代，由天使傳出的訊息，也有這麼重要的地位，以
致干犯的人必死，那麼到了新約的時代，不是由天使傳講，而是
由主耶穌親自講的，豈不是更厲害嗎？

所以希伯來書在這就說話：

「我們若忽略這麼大的救恩，怎能逃罪呢？」



(三) 因為..... v.2-4

「v.2 那藉著天使所傳的話，既是確定的，凡干犯叛逆的，都受了該受的報應。v.3我們若忽略這麼大的救恩，
怎能逃罪呢？這救恩起先是主親自講的，後來是聽見的人，給我們證實了。v.4神又按自己的旨意，用神蹟
奇事、和百般的異能，並聖靈的恩賜，同他們作見證。」

3. 事實上，不但是主親自講，他還為我們預備了很多證據。

有人見證過，把他們所經歷，所聽到，所嚐到給我們講出來，這不是一套空泛理
論，而是有人經歷過、嚐過、又給我們作見證。

神更用神蹟異能、及聖靈的恩賜，同為他們就見證。

今天我們有機會信主，生命有所改變，這是一個大神蹟。

所以我們說：你們要鄭重聽道，接納這救恩，免得我們隨流失去。今天我們有機

會聽聞這訊息，我們用一個怎麼樣的態度去聽和遵守神的話呢？
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